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青州取缔露天烧烤，居民投诉直降

禁禁令令之之初初，，有有店店员员和和城城管管抢抢炉炉子子
本报记者 王琳 赵磊

青州烧烤街
一年投诉曾达200起

近日，记者在潍坊青州市区
多个烧烤店铺比较集中的路段
发现，烧烤炉基本上都在室内，
偶有处于室外的炉子，也都是无
烟烧烤炉，没有烟雾环绕的情况
出现。“烧烤本身是一种不太健
康的烹饪方式，但这种在路边吃
烧烤、喝啤酒的自由放松生活方
式的确让很多人迷恋。”23日晚，
在青州尧王山路上一家烧烤店
铺门前，蔡先生和几个朋友正在
吃串喝啤酒，他们说，起初他们
对“退路进室”有意见，认为会影
响吃串的气氛，但真正实施一段
时间后，发现其实并没有给聚会
的气氛减分，呛人的烟雾减少
后，吃饭环境反而更好了。

位于青州市区的瓜市街是
有名的烧烤一条街，在这条只有
二百多米长的小路上分布着二
十多户大大小小的烧烤店。附近
市民张女士介绍说，没有整治以
前，烧烤摊主们在这里露天烧烤
热火朝天，食客们沿街而坐撸串
喝酒，可附近的居民却遭了殃。

“每年到了五一之后家里晚
上就不敢开窗户了。”张女士说，
没整治以前，每次开窗透气时，
屋里就会充满一股油烟味。“夏
天家里太热了，又不能总是开
空调，老人和孩子都受不了，就
只能凌晨四五点钟等外面烧烤
油烟逐渐散去之后，再开窗通
风。”张女士说，每逢夏天，她家
的窗户玻璃整晚都被油烟熏
着，不到一个月的时间就能覆盖
上一层黑乎乎的油脂。

直到2015年夏天，情况发
生了让她惊喜的转变。“现在晚
上开窗户基本不受影响，会闻
到烧烤的味道，但是没有黑乎
乎的油烟了。”张女士满意地说。

青州市城管执法局的段队
长说，以前到了夏天，瓜市街关
于烧烤方面的投诉就会暴涨，
2014年他们接到的关于这条街
烧烤问题的投诉就多达200余
起，但是在整治行动开始的第
二年，也就是2015年，相关投诉
则骤降到了10余起，而今年截
止到现在，更是没接到过一起
投诉。

市区露天烧烤
最高可罚五万

早在2014年4月份，青州市
城市管理行政执法局和市环保
局就联合下发了《关于全面取缔
城区露天烧烤的通知》，在青州
城区一律禁止露天烧烤行为。

《通知》要求，城区各烧烤经营业
户必须一律在室内进行烧烤作
业，并按要求安装通风除尘设
备，更换无烟烧烤设备。对违法
经营的业户，将依法查扣设备、
工具，并处以五万元以下罚款。

政策执行初期，很多店主并
不买账，他们觉得，烧烤炉一旦

“进室”，对顾客视觉上的吸引要
下降很多，生意必然受到重击。

“刚开始那一年整治是最困难
的，没收烧烤炉子时，老板会冲
上来阻拦。”青州市城市管理行
政执法局的李副局长说，那时很
多烧烤店铺老板都有抵触的心
理，很多时候执法人员跟他们讲
道理根本行不通，只能采取强制
手段没收炉子，这时老板和店员
就会冲上来跟执法人员抢夺。

“最初进行整治的时候，很
多人不理解，有的老板甚至说，
你们今天扣了烧烤炉，明天我
就去买上一个新的继续摆。”青
州市城管执法局的段队长回忆
说，当初有的烧烤店老板喊来
员工，围住执法车不让离开，有
的甚至爬进车里抢走了车钥
匙。据段队长回忆，仅2014年烧
烤季中，因为整治露天烧烤发生
的言语冲突就有10余次。

最让执法人员心寒的是，很
多路边的食客也不理解他们的
执法行为，往往会偏向烧烤店老

板，轻则在一旁说风凉话，更有
甚者会冲上来帮着烧烤店老板
一起向执法人员动手。“到了夏
天我们收到最多的投诉就是烧
烤油烟太重污染环境，给周边
居民带来困扰，但是真等执法
改善这一问题时，很多人又对
我们指指点点。”青州市城管局
的李副局长说。

城管“软磨硬泡”
烧烤摊终于入室

青州市区的瓜市街做烧烤
的历史由来已久，且在这经营的
都是老商户，是最初整治露天烧
烤的大难题，基本家家都是“刺
头”。而到了2015年，随着城管人
员的“软磨硬泡”，店老板也逐渐
意识到“进室”已经是“大局势”，
很难逃避过去，政策实施起来相
对就容易些了。

“老于烧烤”处于瓜市街的
中心位置，已经开了五年，是这
条街上第一个响应号召烧烤炉

“进室”的店铺，也是第一个花
大钱换无烟烧烤炉的店铺。“之
前用的是普通的烧烤炉，进屋
以后根本不行。”老板王金丽
说，后来听城管人员建议改用
了无烟烧烤炉。“既然早晚都得
换，不如早点换，不然客人都熏
没了。”王金丽说，她先后去淄
博、潍坊等多个城市卖无烟烧烤
炉设备的公司考察，最后选中了
现在用的这一款。虽然价格比较
高，但是除烟效果更好些。

王金丽说，本以为烧烤炉
“进室”后生意会受影响，但是
从营业额来看，不仅没下降，还
上升了很多。以前一天的营业
额只有两三千元，后来陆续上
涨，每天的营业额能达到五六
千元，今年“五一”期间，单日营
业额甚至突破了一万元。

王金丽说，她能明显感觉
出回头客越来越多，而且很多
老顾客说换了炉子后，烤串的
口味没变，但是油烟味变淡
了，比以前更好吃了。“可能是
烧烤炉的除烟效果好了，烤串
受油烟的侵蚀也少了吧。”她
说，如今尽管食客与烤炉同处
一屋，也基本闻不到油烟味。
更让她惊喜的是换上新炉子
后，能省将近三分之一的木炭，
以前一天就要用一袋30斤重的
炭，现在顾客多了，烤的串比以

前也多了，但是一天却用不了
一袋炭。

眼下，瓜市街上的二十多
户烧烤店铺已经全部将炉子搬
到了室内，且全部换上了无烟
烧烤炉。晚上路过这里时，基本
看不到灰白的烟雾，住在附近
小区的居民投诉量也明显降了
下来。

连续突击检查
没收冒烟烧烤炉

今年4月份，《关于全面取缔
城区露天烧烤的通知》再次被
印成“明白纸”发了下去。城市
管理行政执法局李副局长说，
今年在整治露天烧烤过程中，
就很顺利了。“城管负责的范围
是青州城区42条主次干道两
侧，经过排查，共有250多家涉
及烧烤生意的饭店。”李副局长
说，经过前两年连续整顿，烧烤
老板对于不能露天烧烤的政策
已经非常认可了，尽管有的人
为了招揽生意出于侥幸心理，
偶尔偷偷将炉子摆到外面来烧
烤，一旦被城管执法人员发现，
在没收其炉子和工具时，对方自
知理亏，并不会出手阻拦。

就在5月19日和20日，青州
市城市管理行政执法局连续两
晚进行突击夜查整治露天烧烤
行为，两晚共没收了16台正在
路边冒烟的烧烤炉子。在没收
这16台烧烤炉时，没有一个店
老板或店员出手阻拦，且都承
认了错误，保证以后不会再出
现这种情况。另一方面，路边食
客的转变也让执法人员感到高
兴，在没收炉具过程中，基本上
都能做到默认或者支持。

青州市城管局的李副局长
称，对于“取消露天烧烤”这一
问题上，就需要坚持不懈地灌
输思想并进行巡查执法，两者
搭配好了才能取得最好的效
果。“我们今年准备出台补贴
政策，鼓励有烟炉全部更换成
无烟炉。”李副局长说，他们计
划每更换一个无烟炉补贴一
半费用，现下市场上的烧烤炉
一般都在八千元到一万元左
右，补贴后烧烤店主的花费能
降到四千元到五千元左右。“不
过具体的补贴政策还需要向上
级汇报申请，同时还要争取市财
政补贴。”

每年夏天，露天
烧烤造成的空气污染
和环境污染总是人们
吐槽的焦点，更是居
民投诉的热点。前不
久，山东省政府召开
新闻发布会，发布了

《山东省2013-2020年
大气污染防治规划二
期行动计划 ( 2 0 1 6 -
2017年)》，其中提到，
要在2017年年底前，
全面取缔城市建成区
范围内的露天烧烤。
其实 ,在取缔城区露
天烧烤方面，不少城
市已经走在了前面。
潍坊青州市从2014年
起就下发了《关于全
面取缔城区露天烧烤
的通知》，经过两年的
整治，这座以烧烤闻
名的小城市，在城区
已经很难再见到放置
于室外烟熏火燎的烧
烤炉。

位于青州范公亭东路附近的德義楼内，店主姜先生（右）换上了无烟

烧烤炉。 本报记者 王琳 摄

晚上六点半，已经开始陆续有客人到来，但是青州瓜市街上没有摆出一台烧烤炉，已经全部进室。本报记者 王琳 摄
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